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Ao décimo dia do mês de agosto do ano de dois mil e dezoito, às 09h45min, no 
Laboratório de Eventos do campus Canindé do Instituto Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Ceará – IFCE, situado na BR 020, Km 303, S/N, Jubaia, Canindé, Ceará; 
o Colégio de Dirigentes – COLDIR encontrou-se em reunião convocada e presidida pelo 
reitor, Virgílio Augusto Sales Araripe. Fizeram-se presentes os seguintes membros: 
Virgílio Augusto Sales Araripe, Presidente; Ivam Holanda de Souza, Pró-Reitor de 
Gestão de Pessoas; José Wally Mendonça Menezes, Pró-Reitor de Pesquisa, Pós-
Graduação e Inovação; Reuber Saraiva de Santiago, Pró-Reitor de Ensino; Tássio 
Francisco Lofti, Pró-Reitor de Administração e Planejamento; Zandra Maria Dumaresq, 
Pró-Reitora de Extensão; Ana Caroline Cabral Cristino, Diretora de Assuntos 
Estudantis; Cristiane Borges Braga, do Polo de Inovação, e os diretores ou 
representantes dos campi: Alexandre Praxedes, de Quixadá, Anderson Ibsen, de 
Umirim; Antônio Marcos de Sousa Lima, de Crateús; Antônio Moisés Filho de Oliveira 
Mota, de Horizonte; Dijauma Honório Nogueira, de Iguatu; Eliano Vieira Pessoa, de 
Sobral; Fernando Eugênio Lopes de Melo, de Cedro; Francisca Ione Chaves, de 
Guaramiranga; Francisco Antônio Barbosa Vidal, de Canindé; Francisco Evandro de 
Melo, de Jaguaruana; Francisco Helder Caldas Albuquerque, de Quixadá; Francisco 
Régis Abreu Gomes, de Itapipoca; Francisco Sildemberny Sousa dos Santos, de 
Tabuleiro do Norte; Gilson Soares Cordeiro, de Camocim; Guilherme Brito de Lacerda, 
de Juazeiro do Norte; Jackson Nunes e Vasconcelos, de Tianguá; Jânia Maria Augusta 
da Silva, de Limoeiro do Norte; Jefferson Queiroz Lima, de Caucaia; João Paulo 
Arcelino do Rego, de Boa Viagem; José Alves de Oliveira Neto, de Tauá; José Eduardo 
Souza Bastos, de Fortaleza; Júlio César Costa e Silva, de Maracanaú; Lourival Soares 
de Aquino Filho, de Baturité; Maria Efigênia Moreira, de Jaguaribe; Márcia de 
Negreiros Viana, de Aracati; Maria Eliani Holanda Coelho, de Acopiara; Manoel Paiva 
de Araújo Neto, de Acaraú; Robson da Silva Siqueira, de Maranguape; Toivi Masih 
Neto, de Paracuru; Ulisses Costa de Vasconcelos, de Ubajara. Demais presentes: Sr.a 
Diana Guimarães Azin, Procuradora; Sr. José Claúdio Karam, da Auditoria; Sr.a Milena 
Mendes, da Auditoria; Sr.a Antônia Lucivânia Monte, da Pró-Reitoria de Ensino – 
Proen; Sr.es Marcus Vale, Demerval Carneiro e Armênio Aguiar, da Universidade 
Federal do Ceará – UFC; Sr. Fernando Wellysson de Alencar, de Camocim. 1. 
Expediente: não houve. 1.1 Retirada dos pontos de pauta: não houve. 1.2  Inclusão 
de pontos de pauta: 1.2.1 Carga horária docente 1.3 Justificativa de ausências: o 
presidente justificou a ausência dos diretores de Quixadá e Pecém, em virtude do seu 
afastamento para férias. 2. Aprovação da ata da reunião anterior: a minuta da ata da 
71ª reunião ordinária foi encaminhada aos endereços eletrônicos dos diretores para 
apreciação prévia no dia 06 de agosto de 2018. Em plenária, foi posta em deliberação e 
aprovada sem alterações. 3. Informes do Presidente: o presidente saudou todos e 
agradeceu a presença e, em especial, a recepção feita pelos servidores do campus 
Canindé. Em seguida, passou a palavra para o diretor Francisco Vidal, que agradeceu a 
presença de todos e apresentou o campus, bem como os dados relativos ao número de 
discentes, matrículas e curso. O presidente informou sobre a aula inaugural nos campi 
Quixadá e Itapipoca, falou também sobre a formatura do campus Paracuru, discorreu 
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sobre a posse de servidora do campus de Crateús, a reunião das unidades estratégias, a 
reunião com a diretoria executiva da Fundação de Apoio do Instituto Federal do Ceará – 
FAIFCE, informou que o IFCE conta com o apoio de outras fundações, falou sobre a 
formatura do campus Boa Viagem e, dando prosseguimento à reunião, procedeu à 
leitura da pauta. 4. Ordem do dia: 4.1 – Empreendedorismo: Protagonismo Jovem, 
como formar uma nova geração empreendedora. Relator: Moisés Santos. O relator 
iniciou falando sobre a importância do empreendedorismo, as parcerias, a rede que 
podemos formar mediante o aproveitamento dos potenciais que os jovens possuem, as 
startups e sobre a importância de apoiar esses alunos para que se desenvolvam. Prof. 
Virgílio falou sobre as oportunidades que muitos alunos possuem no IFCE e sobre o 
papel deste em possibilitar melhorias a eles. Ponderou que o exemplo que precisa ser 
dado é a união, mas que as vaidades às vezes atrapalham. Prof. Lourival ressaltou que às 
vezes não são necessários todos os componentes para montar uma startup. Sr.a Maira 
falou sobre as portas abertas que o campus Fortaleza mantém para ampliar essas 
potencialidades. Sr. Moisés se colocou à disposição para ministrar palestras sobre 
empreendedorismo e auxiliar o IFCE no amadurecimento e implantação dessa ideia. 
Prof. Júlio falou que é necessário vencer a inércia por intermédio da implantação do 
empreendedorismo nas atividades de ensino e, consequentemente, alcançar todos os 
alunos, ressaltando a importância de criar esta cultura na instituição. Dando 
prosseguimento à reunião, o presidente passou para o ponto de pauta seguinte. 4.2 
Centenário da comprovação da Teoria da Relatividade. Relatores: Sr.es Marcus 
Vale, Demerval Carneiro e Armênio Aguiar. Prof. Armênio fez uma introdução sobre 
a Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência – SBPC. Prof. Demerval falou sobre 
o centenário da comprovação da Teoria da Relatividade. Esse relator também disse que 
estava presente para explicar ao colegiado por que é importante a divulgação do mais 
famoso eclipse já ocorrido no mundo e, em seguida, discorreu sobre a história deste. 
Prof. Demerval distribuiu dois DVDs para divulgação no IFCE; ele solicitou que cada 
campus que os copiar enviasse um e-mail para a SBPC informando quantas cópias 
estariam sendo reproduzidas para que eles pudessem anexar a quantidade no edital do 
CNPQ. Prof. Wally falou sobre a importância do diálogo com os projetos que o IFCE 
possui, por exemplo, o CACIFE, e que aliar esse conhecimento com as universidades 
gera uma integração fundamental. Prof. Virgílio convidou o Prof. Demerval para 
participar e proferir uma palestra na inauguração do CACIFE. Prof. Marcos falou sobre 
a fundação Seara da Ciência, expondo as atividades que são realizadas nela. Em 
seguida, passou-se para o ponto de pauta subsequente. 4.3 Olimpíada Brasileira de 
Física. Relator: Prof. Fernando Wellysson. O relator apresentou a Olimpíada 
Brasileira de Física – OBF, chamando atenção para a importância de incentivar os 
alunos do IFCE a participarem dessa olimpíada, bem como de outras, acreditando que a 
competição, quando há acompanhamento adequado, contínuo e permanente da 
instituição, gera algo positivo e motivador neles, resultando na diminuição do risco de 
evasão, no desenvolvimento do hábito de estudar, em determinado momento, no 
incentivo mútuo entre os próprios estudantes e na projeção do Instituto. Finalmente, o 
relator apresentou as olimpíadas que acontecem em nível estadual, nacional e 
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internacional e discorreu sobre as olimpíadas de física e química. Prof. Virgílio falou 
sobre a importância da fala do professor Fernando, justificando que ele dera amostras de 
diversas situações das quais os campi podem utilizar-se para evitar o problema da 
evasão. Prof. Wally falou sobre a relevância de trazer essas olimpíadas para o IFCE e 
pediu que os campi que ainda não responderam à solicitação o façam. Os diretores João 
Paulo, Gilson e Alves Neto reforçaram a importância da participação nas olimpíadas, 
citaram exemplos de participação dos alunos e falaram sobre a motivação que os alunos 
recebem na participação desses eventos, os quais contribuem sobremaneira para a 
ampliação dos estudos dos participantes. Prof. Virgílio falou sobre o trabalho que está 
sendo feito pelos professores da Seara da Ciência e sobre o que devemos fazer também 
enquanto IFCE no que diz respeito à divulgação e ampliação da ciência para que 
docentes e discentes sintam-se motivados a produzir conhecimentos. Em seguida, o 
presidente informou, às 13h, que haveria uma pausa para o almoço, e o retorno às 
atividades aconteceu às 14h35min. Em seguida o presidente passou a palavra para o 
relator do próximo ponto de pauta. 4.4 Workshop regional de qualidade do ensino e 
Fórum de Ensino. Relator: Prof. Reuber Saraiva.  O relator falou que, no primeiro 
semestre, foi realizado um seminário de qualidade no ensino voltado para a graduação, 
informou que foram convidados todos os campi, ressaltou que é importante a 
atualização, tendo em vista o IFCE estar sempre passando por um processo de avaliação 
e informou que a proposta agora é esse workshop ser regional e sejam focados os cursos 
de acordo com a sua região, para que sejam discutidas as questões do Exame Nacional 
de Desempenho de Estudantes – Enade, as demais avaliações, a evasão de alunos, entre 
outros assuntos, devendo ela ser posta em prática ainda neste ano. Sr.a Lucivânia falou 
que o instrumental de avaliação de curso foi alterado e informou que já o aproveitará 
para dar início ao treinamento. O curso será voltado para os coordenadores dos cursos 
de graduação, os gestores de ensino e pessoas que atuam nas Coordenações Técnico-
Pedagógicas – CTPs. Em seguida, ela falou sobre o fórum de ensino, o qual acontecerá 
no campus Guaramiranga, e o relator informou que lá serão trabalhados vários aspectos 
importantes, mas, dentre eles, o que será mais abordado serão a questão da permanência 
e êxito do aluno dentro da instituição, os índices de evasão e o plano de permanência 
dos alunos. Em seguida, o relator discorreu sobre a carga horária docente, falou sobre a 
alteração que precisará acontecer na resolução que trata da carga horária docente, 
informou que estão trabalhando para colocar no site a informação de todos os docentes, 
informou que foi enviado um memorando solicitando a alimentação do sistema para que 
os docentes possam pontuar corretamente. O colegiado discutiu sobre a questão do 
cadastramento, e, em seguida, o relator informou que o prazo para publicação será 
alterado e ainda que a resolução da carga horária deverá ser alterada para contemplar 
algumas lacunas. O relator explicou ainda o cálculo que é feito para a pontuação e, em 
seguida, informou que provavelmente essa alteração na resolução será pauta da reunião 
do Conselho Superior do mês de setembro, pois é a partir deste cálculo que poderão ser 
solicitados as vagas para docentes, caso não haja nenhum impedimento para o IFCE. 
Em seguida, o relator falou sobre o II Seminário Nacional do Ensino Médio, informou 
que está sendo discutido, em nível de Rede Federal, como deverá ser o fortalecimento 
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do ensino médio integrado, para o qual já está construindo um modelo de ensino médio. 
Outro aspecto pontuado foi a indispensabilidade de se trabalhar a carga horária do 
catálogo. O relator falou também que é iminente a segunda versão da plataforma Nilo 
Peçanha, que virá com novos filtros, mas alguns indicadores precisam ser melhorados, 
por exemplo, o filtro de criação de cursos técnicos. Em seguida, o Colegiado discutiu 
sobre a criação de cursos de pós-graduação e graduação e sobre os indicadores da 
plataforma Nilo Peçanha. O relator reforçou a necessidade de atualização do SISTEC. O 
presidente agradeceu o trabalho que a Prof.a Lucivânia Monte exerceu durante a 
ausência do pró-reitor de Ensino devido a capacitação. Ele discorreu ainda sobre o ponto 
de pauta seguinte, falando sobre os servidores que entraram no IFCE e que essas 
orientações da procuradoria são fundamentais para que se possa ter um trabalho 
alinhado dentro do IFCE. Dando prosseguimento à reunião, o presidente passou a 
palavra para a procuradora-chefe junto ao IFCE, Sr.a Diana Guimarães Azin. 4.5 
Diálogo com a Procuradoria. Relatora: Sr.a Diana Guimarães Azin.  A procuradora 
iniciou falando sobre assédio sexual, sobre processos administrativos disciplinares e 
sobre assédio moral, bem como sobre as diversas dúvidas que surgiram no colegiado. 
Em seguida o colegiado discutiu sobre os temas retrocitados e a criação de uma 
comissão para produção de uma cartilha e um vídeo de orientação sobre assédio sexual, 
assédio moral e demais orientações que são necessárias para a instituição. O presidente 
reforçou a necessidade de tratar tais assuntos com a Procuradoria para que todos os 
direitos sejam preservados. Encaminhamento: A diretora de Assuntos Estudantis, 
Caroline Cristino, indicará uma profissional da Diretoria de Assuntos Estudantis – DAE, 
Proen irá indicar um professor e uma professora, Prof. Tássio indicará dois técnicos 
administrativos da Pró-Reitoria de Administração e Planejamento – Proap, Dr.a Diana 
assessorará esse trabalho, e o Departamento de Comunicação Social – DCS também 
ajudará a compor a comissão. Dando prosseguimento à reunião, o presidente passou 
para o próximo ponto de pauta. 4.6 Relatórios da Auditoria Interna (Gestão de TI e 
Auxílios-Transporte). Relatores: Sr.a Milena Costa e Sr. José Karam. O Sr. Karam 
falou sobre o projeto que existe na auditoria de participar com mais frequência do 
Colégio de Dirigentes, ele falou sobre a necessidade da implantação da Gestão de 
Riscos, uma recomendação da CGU. Os relatores apresentaram os relatórios de 
auditoria pontuando os principais aspectos que foram tratados, bem como as possíveis 
recomendações e os benefícios gerados a partir das ações, algumas das quais estão 
ligadas à gestão de riscos, gerando ponderações dos membros do colegiado acerca delas. 
O presidente e o pró-reitor de Administração e Planejamento, Tássio Lofti, informaram 
também algumas providências que já estão sendo tomadas para atender às solicitações 
surgidas a partir das ações da auditoria, e depois o segundo apresentou os seguintes 
pontos de pauta. 4.7 Planejamento e Orçamento. Relator: Prof. Tássio Lofti. O 
relator apresentou o planejamento vigente por meio de uma comparação entre o que foi 
planejado e previsto e o que foi alcançado. O relator falou ainda sobre as ações do Plano 
de Ação Anual – PAA, as metas referentes ao último ano do Plano de Desenvolvimento 
Institucional – PDI que está em vigor, as reuniões que aconteceram com os diretores 
para análise e revisão das metas que foram colocadas por cada campus e apresentou o 
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resultado das metas consolidadas pelas unidades estratégicas e pelos campi, refletindo 
sobre a importância da fidedignidade dos resultados às metas planejadas. Em seguida, o 
relator apresentou o Prof. Sildemberny como presidente da Comissão Central para a 
construção do PDI 2019-2023 e discorreu sobre as etapas do PDI e as que as comissões 
estão trabalhando, bem como apresentou os prazos para finalização dos trabalhos, pois 
este PDI deverá ser apresentado ao Conselho Superior na última reunião do ano de 
2018, que acontecerá no dia 26 de novembro. O Prof. Sildemberny discorreu sobre o 
trabalho que vem sendo feito pela comissão central bem como sobre as comissões 
locais. Dando prosseguimento, o relator apresentou o cronograma do curso de gestores 
que irá iniciar em outubro e ressaltou a conveniência da participação principalmente dos 
diretores que assumiram nos últimos 12 meses, sem excluir os demais que desejarem 
participar. Ele reforçou que este curso tem o intuito de capacitar os novos diretores a 
partir da gestão estratégica e disse que a Diretoria de Desenvolvimento Institucional – 
DDI disponibilizará o link para inscrição dos participantes. Em seguida, o relator 
começou a abordar o orçamento, informando que dividiu esse ponto em duas partes: a 
primeira, que trata da execução orçamentária 2018, e outra, que trata a matriz 2019. 
Quanto à execução orçamentária 2018, ele falou que em junho ocorreu uma confirmação 
da janela orçamentária de custeio e capital dos campi, e a Proap emitiu um memorando-
circular informando a disponibilidade dos orçamentos e que estes são liberados sob 
demanda, isto é, o campus deverá associar as suas necessidades com as metas e solicitar 
esse custeio. Ele informou que existe capital disponível desde junho com orçamento e 
com cota e apresentou os valores disponíveis para cada campus. Em seguida o colegiado 
discutiu sobre algumas dúvidas acerca do orçamento e sobre realidades de alguns campi. 
O relator explicou que é importante os campi empenharem mais rapidamente as 
despesas essenciais para seu funcionamento e não somente no fim do ano. Em seguida o 
relator falou sobre a previsão orçamentária para 2019, que foi discutida pelo presidente 
e pelo colegiado, assim como o impacto que ela pode gerar nos campi. Ademais, o 
colegiado discutiu sobre o percentual da capacitação, e o pró-reitor de Gestão de 
Pessoas explicou que, de acordo com a resolução, o plano de capacitação encontra-se 
condicionado à questão orçamentária disponível no campus. Dando continuidade à 
reunião, o presidente iniciou os informes do Colegiado. 4.8 – Prazo para as comissões 
do Colégio de Dirigentes. Relator: Presidente. O presidente explicitou as comissões 
que foram estabelecidas durante as reuniões do Colegiado e discutiu com este os prazos 
para apresentação dos relatórios finais de cada comissão: para as comissões instituídas 
pelas portarias nº 333/2018, nº 334/2018 e nº336/2018, ficou acordado o prazo de 60 
dias para finalização dos trabalhos; as instituídas pelas portarias nº 335/2018, nº 
386/2018 e nº 454/2018 ficaram com o prazo de 30 dias para encerramento dos 
trabalhos, e o presidente da comissão instaurada pela Portaria nº 570 informou que o 
trabalho da comissão já está sendo finalizado, cujo resultado será levado para a próxima 
reunião do Colegiado. 4.9 – Informes do Colegiado. O presidente falou sobre a 42ª 
Reunião Anual dos Dirigentes das Instituições Federais de Educação Profissional e 
Tecnológica – Reditec, que ocorrerá de 10 a 14 de setembro de 2018, em Búzios-RJ, e o 
colegiado falou ainda sobre a logística desta viagem. Em seguida, o presidente 
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agradeceu mais uma vez a presença de todos, a recepção do campus Canindé e deu por 
encerrada a reunião às 18h40min. Para constar, eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos 
Santos, secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, depois de lida e aprovada, 
será assinada por mim e pelo presidente.  
 
 
 
Virgílio Augusto Sales Araripe 
Presidente 
 
 
 
Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos 
Secretária dos Conselhos 
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